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Secteur pourvoyeur de revenus pour l’économie nationale, le tourisme, qui se défini comme 
des activités déployées par les personnes au cours de leurs voyages et séjours dans des lieux 
situés en dehors de leur environnement habituel, continue par occuper une place dans les 
stratégies du développement socio-économique du Togo. A la faveur du Forum africain de 
l’investissement hôtelier (AHIF) 2016 qui s’est tenu du 21 au 22 juin à Lomé, ...

Un moratoire 
de dix ans 
sur les 
importations 
et le transport 
de faux teck

Des dortoirs 
à ciel ouvert

P 11

Tourisme
Une « mine d’or »
à redynamiser

P 3

La capitale des 
grands rendez-
vous !
Le mois de juin 2016 aura été à 
l’image de la volonté et du désir de 
Lomé de redevenir la capitale des 
rendez-vous internationaux. Deux 
...
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La cérémonie de la pose de la première pierre pour 
la construction de l’hôpital d’Agbélouvé a eu lieu le 

16 juin dernier à Amélékpé-Boga, au nord de Tsévié 
en présence du préfet du Zio, Adossi Séna, des 
autorités administratives et locales. 
Les travaux de cet hôpital prévus sur une durée de  
trois ans sont une initiative de l’ONG humanitaire « La 
Compassion » en partenariat avec « Global Parteners 
in Hope». Ce centre va occuper une superficie d’un 
hectare et sera composé, entre autres, des salles de 
réception de consultation, 
Le représentant du chef canton d’Agbélouvé, Togbui 
Achile Kwami Ahiawonou II a fait remarquer que la 
construction de cet hôpital mettra fin aux diverses 
difficultés et souffrances que connaissent les 
femmes enceintes, de la localité et permettra la prise 
en charge rapide des malades. 

Kpélé / Prix à l’ENI d’Adéta
Des prix et des attestations de fin de formation 

ont été déscernés le 10 juin dernier aux lauréats 
de la première promotion 2015-2016 de l’Ecole 
Nationale des Instituteurs (ENI) d’Adéta.

Ils sont 197 élèves-instituteurs à être formés 
sur la gestion pédagogique, administrative et 
financière d’un établissement scolaire, aux activités 
socioculturelles et à la fabrication de matériel 
didactique.
Les dix meilleurs élèves ont été récompensés par 
l’Union Togolaise de Banque (UTB), agence d’Adéta. 
La directrice de l’institut, Mme Afiwa Afanou Tsogli 
a formulé des doléances pour la construction de 
logements pour le personnel administratif et les 
stagiaires l’acquisition d’un bus pour l’ENI.

Vo / Consultations foraines 

Les populations de Vo ont bénéficié du 6 au 14 
juin à Vogan de consultation médicale et de 

distribution gratuite de paires de lunettes et des 
médicaments. 750 patients ont été consultés 
en médecine générale et dépistés pour d’autres 
pathologies entre autres la cataracte, le glaucome 
et le cancer d’yeux.

Initiée par l’ONG Mission Chrétienne pour le 
Développement Communautaire du Togo (MCDC-
Togo), cette campagne a pour objectif d’assister 
médicalement les populations des milieux ruraux 
dont la quasi-totalité vit dans la précarité et le 
dénuement total. 
Il s'agit également d’accompagner le gouvernement 
dans ses efforts de lutte en faveur de la bonne santé 
des populations. 

Kozah / Processus de décentralisation 

Des membres d’une trentaine d’organisation de la 
société civile de la région de la Kara ont pris part 

le 16 juin 2016 à Kara à un atelier sur le processus 
de décentralisation au Togo.
Organisée par la Synergie Afrique Togo et ses 
partenaires, cette initiative est un cadre offert aux 
organisations de la société civile pour s’exprimer 
sur les questions d’actualité et d’apporter leurs 
contributions à l’avancée du processus de 
décentralisation. 
Pour le directeur exécutif de l’ONG AGIR de 
Niamtougou, René Tétéyaba, le processus de 
décentralisation est enclenché et les organisations 
de la société civile ont le pouvoir d’apprécier 
sous le même angle la quintessence de cette 
décentralisation au Togo. Cet atelier intervient 
suite à une recommandation formulée par les 
organisations de la société civile lors d’une réunion 
tenue le jeudi 19 mai à Lomé. 

Zio / L’hôpital d’Agbélouvé en 
construction 

Koakou Josué, Etudiant, Lomé 
C’est avec beaucoup d’appréhension que nous avons vu naitre Togomatin tout en se demandant s’il pourra se faire une place sur 
le marché très compliqué de la presse au Togo. Après des mois, c’est avec beaucoup de joie que nous constatons qu’il est lu et est 
beaucoup apprécié. Mon souhait pour ce premier  anniversaire est donc de continuer à grandir de sorte à être encore plus prisé par 
les Togolais. Ainsi mes vœux se résument en des vœux de croissance de quête de vérité perpétuelle. Joyeux anniversaire

Echos de nos lecteurs
Special an 1 TogoMatin,

Yves Lamboni, un fidèle lecteur 
Ça fait un an je ne suis plus un ignorant de l'actualité politique togolaise grâce à Togomatin. Un journal qui n'a pas de parti pris. Je 
vous souhaite alors une bonne continuation dans la même sincérité et surtout une très longue vie...

Buffalo Lambert, Fitness advisor personal trainer advanced international Limbourg, Belgique
En ce jour extraordinaire, je vous souhaite un fabuleux anniversaire… Avec une excellente mention, travail bien fait…
Aujourd’hui est le jour le plus important de l’année : plus magique que Noël, plus festif que le Nouvel An, plus chanceux que le 1er 
mai, plus gourmand que Pâques, plus joyeux que l’arrivée du printemps…
C’est le jour merveilleux où tu es né ! Joyeux anniversaire Togomatin !

Bienvenu Kodjovi 
Joyeux anniversaire TM, nous sommes contents de vous, nous vous avons lu pendant toute une année et avons compris que la prise 
en compte des remarques et observations (bref, l'humilité), vous a propulsé ou vous en êtes aujourd'hui. 
Après 1 an, vous êtes comparables à beaucoup de vieux journaux aux Togo si vous permettez des éloges! ...anniversaire mérité, qui 
doit être célébré en grande pompe en présence d’éminentes personnalités...la neutralité positive, ça paie. Bon vent à vous.

Anthony Horeb,  Journaliste, Lagos, Nigeria
À l'occasion de ce 1er anniversaire,  je souhaite le succès, le progrès, la longévité à tous les membres de la rédaction du quotidien 
Togomatin.

Franck Ayawo Assah (Panapress et Togo finance & business)
Bon anniversaire à Togo Matin et courage à toute l'équipe. Cordialement et confraternellement,

Me Serge Dogbéavou, Cabinet Dogbéavou  
Vous dites une année déjà ! Bon courage pour votre engagement et vos articles intelligents Avec nos félicitations

Romain A. Tabga 
Joyeux anniversaire à Togomatin, félicitations pour le travail abattu, continuez sur cette lancée. Le succès vient au bout de l'effort. 
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La tâche se complique
 pour Edem Kodjo

RDC / Dialogue politique Jeux vidéo
Limpio Studio
améliore sa création

Sénégal
La rappeuse Déesse 
Major relâchée

« Claude Le Roy a changé 
l’état d’esprit des joueurs »

Col Guy Akpovi : Examen BAC 2
74 096 candidats frappent
aux portes des universités 

Article 1er sont nommé préfets
Préfecture de Tchamba
1. Mme Tchitchikpina Abdoulaye Aïssatou 
épouse Mohamed, administrateur civil en 
remplacement de Mr Palanga Kolou admis à la 
retraite.

Préfecture de Mo
M. Anakpan Mani proviseur de lycée en 
remplacement du commandant Soufouloum 
Adam kassim
Préfecture d’Agou
Mme BLEWOUSSI Ablavi Metsoekewo 
épouse Amoussou Administrateur civil en 
remplacement de Mr Nougnava  Kokou

Préfecture des Lacs
M. Benissan Tetevi professeur de collège en 
remplacement de Mr Edan Akoute admis à la 
retraite.
Article 2 le présent décret sera publié au journal 
officiel de la république togolaise.

Conseil des ministres
De nouveaux préfets
Des décrets de  nomination ont été pris hier 
mercredi à Lomé en Conseil des ministres par 
le Président de la République. Ces décrets 
concernent principalement la nomination de 
préfets à la tête des préfectures de Tchamba, 
Lacs, Mo et Agou

Les échos de nos lecteurs continuent de nous parvenir à l'occasion de notre premier anniversaire. Voici la suite des mes-
sages d'amitié que nous avons reçus
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Politique
Ed

ito

Conseil des ministres / Commerce du bois
Un moratoire de dix ans sur les importations 
et le transport de madriers de faux teck
Dans le commerce du bois entre le Togo et d’autres pays, en l’occurrence 
les pays asiatiques, le faux teck occupe une importante part du marché.  
« Sur les milliers de madriers saisis par l’administration forestière, 
environs 85 % sont des faux tecks », relève avec regret le Conseil des 
ministres qui s’est tenu hier 22 juin. C’est énorme ! Pour en finir avec 
cette déferlante du faux teck, dans l’objectif de limiter surtout la 
surexploitation de cette essence, le conseil des ministres a préconisé « la 
suspension provisoire de toute autorisation de coupe et d’importation 
de faux teck sur le territoire national, ainsi que son exploitation et 
sa réexportation à partir du territoire national ; le conseil impose un 
moratoire de dix ans sur la délivrance des autorisations d’importation et 
de transport de madriers de faux teck des pays voisins et d’autres pays 
de la sous-région. »

Il y a sans doute de quoi, car le 
constat très amer encore dans 
l’affaire, selon le communiqué 

du Conseil des ministres est 
que : « l’essence communément 
appelée « faux teck », fait 
aujourd’hui l’objet d’une forte 
exportation vers certains pays 

asiatiques à partir du port 
autonome de Lomé. 
En effet, les opérateurs 
économiques nationaux, en 
complicité avec certaines 
entreprises asiatiques, utilisent 
les autorisations d’importation 
de produits forestiers ligneux, 

régulièrement obtenues au Togo, 
pour s’adonner, sur l’ensemble du 
territoire national à l’exploitation 
illégale et excessive de cette 

essence qu’ils transportent 
nuitamment au moyen de 
tracteurs jusqu’aux frontières  
des pays voisins pour, ensuite, 

faire passer les produits comme 
s’ils provenaient de ces pays. »

Tel que le tableau se présente, 
c’est un véritable désastre 
social et environnemental, 
c’est un cynisme commercial 
innommable. A l’heure où 
la protection des forêts ou 
de la nature est un enjeu 
planétaire, il est difficile de 
tolérer l’exploitation d’un bois 
qui ne sert nullement de décor 
à l’écologie, mais juste pour 
décorer des intérêts égoïstes et 
personnels dans la construction, 
l’ameublement, etc. les arbres 
reculent et les peuples forestiers 
sont poussés dehors et se 
délitent. 

On ne peut pas non plus 
encourager des certificats 
de complaisance destinés à 
camoufler un trafic qui réduit 
dangereusement notre couvert 
végétal en constituant de plus, 
un manque à gagner pour notre 
économie.

TM

Le conseil des ministres s’est tenu, ce mercredi 
22 juin 2016, au Palais de la Présidence de la 
République, sous la conduite du Président de la 

République, Son Excellence, Monsieur Faure Essozimna 
Gnassingbé.
Au cours des travaux, le conseil a adopté un projet de 
loi, un décret et écouté trois communications.
Le projet de loi adopté en deuxième lecture est relatif à 
la protection et à la mise en valeur du littoral.
Le littoral togolais se fragilise au fil des années à cause 
des effets conjugués d’une présence démographique 
très élevée, engendrant des problèmes de pollution 
et de dégradation liés aux activités humaines, d’une 
part, aux changements climatiques et aux phénomènes 
océanographiques qui érodent la côte, d’autre part.
Le projet de loi adopté est conçu pour assurer l’équilibre 
entre l’exploitation et la protection du littoral en vue de 
conserver son intégrité et ses fonctions essentielles de 
lieu de résidence, de protection et de loisir.  
Le décret examiné et adopté fixe les attributions et 
porte organisation et fonctionnement du ministère des 
postes et de l’économie numérique.
L’Etat a exprimé sa détermination à prendre en 
compte l’enjeu que représentent les technologies de 
l’information et de la communication et sa volonté de 
faire de l’économie numérique un secteur stratégique 
pour l’ensemble de l’économie nationale, en donnant 
une nouvelle dénomination du ministère qui intègre 
désormais l’économie numérique.
Le décret adopté par le conseil vise à réorganiser le 
ministère en intégrant les orientations qu’imposent 
le développement et la promotion de l’économie 
numérique.

La première communication écoutée par le conseil des 
ministres est relative au moratoire sur l’exploitation, 
l’importation et la réexportation des madriers de 
pterocarpus erinaceus au Togo.

Le constat a été fait que le « vène », essence 
communément appelée « faux teck », fait aujourd’hui 
l’objet d’une forte exportation vers certains pays 
asiatiques à partir du port autonome de Lomé. 

En effet, les opérateurs économiques nationaux, 
en complicité avec certaines entreprises asiatiques, 

utilisent les autorisations d’importation de produits 
forestiers ligneux, régulièrement obtenues au Togo, 
pour s’adonner, sur l’ensemble du territoire national 
à l’exploitation illégale et excessive de cette essence 
qu’ils transportent nuitamment au moyen de tracteurs 
jusqu’aux frontières  des pays voisins pour, ensuite, 
faire passer les produits comme s’ils provenaient de 
ces pays.
Les rapports indiquent que sur les milliers de madriers 
saisis par l’administration forestière, environs 85 % 
sont des faux tecks.
Afin de limiter la surexploitation de cette essence, le 
conseil des ministres décide la suspension provisoire 
de toute autorisation de coupe et d’importation 
de faux teck sur le territoire national, ainsi que son 
exploitation et sa réexportation à partir du territoire 
national ; le conseil impose un moratoire de dix ans 
sur la délivrance des autorisations d’importation et de 
transport de madriers de faux teck des pays voisins et 
d’autres pays de la sous-région.

La 2e communication est relative au processus 
électoral consulaire.

La chambre de commerce et d’industrie du Togo, créée 
par la loi n° 2007-006 du 10 janvier 2007, est un 
établissement public national à caractère professionnel 
doté de la personnalité morale et l’autonomie 
financière.
Elle a pour missions essentielles de contribuer 
au développement économique en proposant 
au gouvernement toute mesure favorisant le 
développement des activités commerciales, 
industrielles et de services et d’assurer l’organisation 
ainsi que la représentation des personnes morales 
et physiques exerçant dans ces différentes branches 
d’activités auprès des pouvoirs publics et des autres 
partenaires économiques nationaux et étrangers.
La chambre de commerce et de l’industrie est composée 
de  deux (2) organes élus à savoir l’assemblée consulaire 
et le bureau exécutif. Le mandat des deux (2) organes 
arrive à échéance en fin septembre 2016.
Le conseil a été informé du processus devant conduire 
au renouvellement de ces organes en octobre 2016.

La 3e communication porte sur l’épidémie de 

méningite.  
                           
Le Togo fait partie de la ceinture de méningite, bande 
de terre allant de l’Atlantique à la Mer Rouge et 
comportant vingt-six (26) pays. La population à risque 
est estimée à 430 millions d’habitants. 

L’épidémie de méningite survenue au Togo en janvier 
2016, a affecté 1820 personnes et causé 123 décès. 
Trois (3) régions sanitaires ont été touchées par 
l’épidémie. Il s’agit de la région de la Kara, la région 
centrale et la région des savanes.
Face à cette situation, le gouvernement et ses 
partenaires ont pris les trois (3) types de mesures, à 
savoir, des mesures de  prévention, de traitement et de 
vaccination. Le coût total de l’opération, financée par le 
Togo et les partenaires techniques et financiers est de 
2 065 563 579  francs cfa. 

Le gouvernement a pris plusieurs mesures préventives 
destinées à prévenir et limiter l’impact des épidémies 
dans l’avenir, notamment en mettant en place une 
cellule de veille épidémiologique.

Dans les divers, le Premier ministre a exprimé, au 
nom du conseil, les déférentes considérations du 
gouvernement au chef de l’Etat pour sa diplomatie 
pragmatique ; pour preuve, les récents voyages 
officiels du Président de la République en Chine 
et en Allemagne, dont les retombées financières 
permettront de financer des projets de développement 
économiques et sociaux répondant aux besoins des 
populations. Le Premier ministre demande à chaque 
ministre de s’impliquer activement dans la mise en 
œuvre et le suivi de réalisation de nos engagements.
Il a, en outre, demandé aux membres du gouvernement 
de toujours répondre dans les meilleurs délais aux 
interpellations des députés.

Enfin, des décrets de nomination ont été pris au 
titre du ministère de l’administration territoriale, 
de la décentralisation et des collectivités locales et 
du ministère délégué chargé de la planification du 
développement.

Fait à Lomé, le 22 juin 2016
Le conseil des ministres

COMMUNIQUE SANCTIONNANT LE CONSEIL DES MINISTRES DU MERCREDI 22 JUIN 2016

...importants  évènements abrités 
par le Togo, cette semaine, sont 
en effet venus illustrer à merveille 
tout le potentiel togolais en matière 
d’accueil des grands-rendez-vous et 
de raviver la flamme de la nostalgie 
chez ceux-là qui se sont toujours 
rappelés impuissants, les moments 
des grands accords internationaux 
signés à Lomé...il y a en effet, Le 
forum africain sur l’investissement 
hôtelier (AHIF), sur lequel les rideaux 
se sont baissés hier, d’un côté, et de 
l’autre, la conférence annuelle des 
ambassadeurs de l’Union européenne 
en Afrique de l’ouest ainsi que le 
Comité d'orientation stratégique 

(COS) de l'Union européenne avec la 
Cédéao et l’UEMOA en cours jusqu’au 
24 juin. 
Si la coïncidence des calendriers 
des deux rencontres vient, peut-
être, d’un hasard, il n’est pas du tout 
sûr que le choix de Lomé, pour ces 
deux événements a été le fait le 
fait d’un hasard. Lomé qui inaugure 
d’importantes infrastructures 
modernes et qui ambitionne 
d’accueillir des milliers de touristes 
par an, à l’horizon 2020 est au cœur 
de plusieurs enjeux dans le domaine. 
Surtout que par le passé, le pays 
avait déjà fait ses preuves avec une 
activité touristique qui représentait 

la 3ème source de devises après les 
phosphates et les produits agricoles 
de rente : café, cacao, coton en 90...
De l’activité touristique à la 
coopération diplomatique, il n’y a 
souvent qu’un pas : démonstration 
avec la conférence annuelle des 
ambassadeurs de l’Union européenne 
en Afrique de l’ouest qui se tient 
simultanément que l’AHIF, une 
conférence qui non seulement draine 
nombre de diplomates européens vers 
Lomé, mais donne l’occasion à l’UE, 
la France et l’Allemagne d’appuyer 
conjointement le Togo avec près de 
715 millions d'euros au titre de leur 
coopération au développement pour 

la période 2014-2020. 
Voilà deux événements majeurs, qui 
revendent cher le nom du Togo sur 
l’échiquier international  et restent une  
occasion de rendre visibles le tourisme 
et la diplomatie du pays, encore 
souffreteux, il y a quelques années. 
Une manière aussi d’encourager 
Togo à se préparer, à faire sa mise en 
jambes, pour accueillir avec succès 
d’autres rendez-vous plus importants 
encore comme le Sommet sur la 
sécurité maritime de l’Union africaine, 
qui avait été déjà reporté pour retard 
de construction d’infrastructures.
 

Dieudonné Korolakina 
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International

Les 
casques 
bleus de 

l'ONU
Edem Kodjo

Dans ce domaine, les exemples sont 
légion. Pas plus qu’en début du mois 
de juin 2016, le président nigérien 

Mahamadou Issoufou nomme son fils Sani 
Mahamadou Issoufou conseillé principal 
à la communication de la présidence 
nigérienne. En Angola, le président José 
Eduardo dos Santos nomme sa fille Isabel 
dos Santos à la tête de la compagnie 
pétrolière publique Sonangol. Une dame 
citée parmi les femmes les plus riches du 
continent. Bien avant, c’est Abdoulaye 

Wade, qui nommait son fils Karim Wade 
en 2009 à la tête d’un ministère d’Etat 
chargé de la Coopération internationale, 
de l'aménagement du territoire, des 
transports aériens et des infrastructures. 
Le président Téodore N’Guéma Obiang 
de la Guinée équatoriale a même poussé 
le toupet plus loin en nommant en 
2012 son fils Téodorin Obiang comme 
deuxième vice-président du pays.

Au Togo aussi, l’actuel président a occupé 

RCA / Sécurité
Le pays sous tensions
La République centrafricaine s’est réveillée le lundi passé au son des 
tirs à divers endroits du pays. Les plus importants ont été entendus à 
Bangui la capitale, provoquant la fuite des centaines de personnes.

Les affrontements dans la 
capitale Bangui faisaient suite 
à une prise d’otages opérée 

par des éléments d’un groupe 
d’autodéfense du PK5 qui ont pris 
en otage cinq policiers, dimanche, 
à la suite de l’interpellation 
de deux des leurs. Le groupe 
d'autodéfense s'en est pris ensuite 
au commissariat.

Les forces nationales, appuyées 
par des soldats de la Minusca 
sont donc intervenus pour libérer 
les otages. Le bilan fait état de 7 
morts et 13 blessés. Un casque 
bleu a été blessé par une grenade. 
Heureusement que les policiers 
pris en otage sont sains et saufs.
Pendant ce temps, le nord du 
pays n’est pas de tout repos. 15 
personnes ont trouvé la mort et 

une vingtaine de blessés dans 
des affrontements qui ont opposé 
dimanche et lundi des éleveurs 
peuls à des hommes de l'ex-
rébellion Seleka. Des éleveurs 
en armes qui veulent que les 
Seleka lèvent leur barrage pour 
laisser passer le bétail. La semaine 
dernière, c'était au moins dix 
personnes qui avaient été tuées 
dans le Nord-Ouest, signe des 
tensions persistantes dans le pays.

Malheureusement, dans 
ces tumultueuses périodes 
d’affrontements, un chauffeur de 
l’Ong Médecins sans frontière 
a été tué, amenant la structure 
à suspendre ses activités non 
essentielles dans le pays pendant 
trois jours.

TM

Erythrée / Crimes contre l’humanité
Appel à punir les responsables

Pour le président de cette commission 
d’enquête qui a établit les 
responsabilités en la matière, il faut 

adopter une résolution forte qui devra 
inclure une demande au Conseil de sécurité 
de l'ONU de renvoyer l'affaire devant 
la Cour pénale internationale. Ensuite, 
avec la contribution de chacun, l’Union 
africaine devrait étudier la possibilité de 
mettre en place un tribunal spécial pour 
faire en sorte que les responsables de 
ces crimes contre l'humanité rendent des 

On se rappelle que le 8 juin dernier, la commission d’enquête des droits de l’homme avait  rendu public un rapport mettant en 
cause plusieurs responsables érythréens dans des actes de crimes contre l’humanité, crimes qui auraient été commis dans le 
pays depuis son indépendance en 1991. Le mardi dernier, devant le Conseil des droits de l’homme de l’Onu à Genève, c’est un 
appel qui a été lancé aux différentes institutions de la communauté internationale pour amener les coupables à répondre de 
leurs actes.

comptes. Bref, différentes pressions qui 
devront dissuader et donner un signal au 
gouvernement érythréen.

Pour Mike Smith, le président de la 
commission d’enquête, en Erythrée, il 
y a des gens qui ont commis des crimes 
contre l'humanité et ceux-ci doivent être 
traînés en justice. Pas seulement au nom 
des milliers de victimes qui ont souffert 
directement du système en Erythrée, 
mais pour décourager tous ceux, et pas 

seulement en Erythrée, mais dans le 
monde entier, qui sont responsables de 
ce type d'abus. 

Au moment où la communauté 
internationale s’apprête à célébrer la 
journée mondiale de soutien aux victimes 
de la torture, le 26 juin prochain, il urge de 
souligner que de tels agissements doivent 
être bannis partout où ils se produisent et 
l’Erythrée, encore pointée du doigt dans 
le récent rapport d’Amnesty International 

demeure l’élève récalcitrant qui attriste 
encore le continent africain. 

A.W.

Afrique / Gouvernance politique
Ces fils de présidents à la tête des institutions de l’Etat
S’il y a un phénomène qui ne peut jamais tarir de spéculations, c’est bien 
évidemment celui de la nomination des enfants de président à la tête des 
institutions de l’Etat. Si le phénomène embrase les critiques des pouvoirs en place 
et fait la lie des analyses politiques tendant à prêter des intentions de verrouillage 
des institutions de l’Etat, il convient toutefois de se demander si, au-delà de leur 
affiliation, ces fils de présidents n’ont pas les compétences nécessaires pour relever 
les défis liés aux fonctions pour lesquelles ils sont nommés.

Joseph Kabila est souvent accusé de jouer 
la montre, mais sur la question du dialogue 
politique, le président congolais semble 

particulièrement pressé de la faire aboutir. 
Son mandat arrivant à son terme fin décembre 
2016, le chef de l’Etat veut organiser au plus 
vite les discussions sur « l’après 2016 » avec 
l’ensemble de la classe politique congolaise. La 
commission électorale (CENI) laisse entendre 
que l’élection présidentielle pourrait être 
retardée de plusieurs mois afin de terminer la 
fiabilisation du fichier électoral. Un « glissement 
» du calendrier qui pourrait permettre à Joseph 
Kabila de rester au pouvoir au-delà de son 
second et dernier mandat. Une « manœuvre » 
qui fait dire à l’opposition que l’actuel président 
cherche à bloquer sciemment le processus 
électoral.

Dans l’impasse politique, le président congolais 
a convoqué depuis le 28 novembre 2015, 
un dialogue politique afin de trouver un 
consensus électoral face au retard pris par la 
CENI. Dans l’opposition, seule l’UDPS s’était 
déclaré partante, sous conditions. L’UNC et le 
MLC, au sein de la Dynamique de l’opposition, 
avaient choisi de ne pas participer au dialogue 
qu’ils qualifiaient de « piège » tendu par Joseph 
Kabila pour s’accrocher au pouvoir. Après 
plusieurs mois d’atermoiement, une sérieuse 
contestation interne et la forte pression des 
autres partis d’opposition, l’UDPS a fini par 

RDC / Dialogue politique
La tâche se complique pour 
Edem Kodjo
La visite du facilitateur de l’Union africaine (UA) 
Edem Kodjo à l’opposant Etienne Tshisekedi s’est 
une nouvelle fois soldée par un échec. Le Comité des 
sages de l’opposition a rejeté le dialogue politique 
convoqué par le président Joseph Kabila.

faire marche arrière. Au conclave de l’opposition à 
Bruxelles, le 10 juin dernier, l’UDPS s’est pourtant 
mise au diapason des anti-dialogue en demandant 
la tenue des discussions sous l’égide de la 
communauté internationale, comme le demandait 
la résolution 2277 des Nations-unies.

Dans un voyage de la dernière chance, le facilitateur 
de l’Union africaine, Edem Kodjo, qui tente en vain 
de convaincre les opposants de s’assoir à la table 
de Kabila, avait fait le déplacement à Bruxelles pour 
une ultime rencontre avec Etienne Tshisekedi et le 
Comité des sages issu du conclave de l’opposition. 
Mais une nouvelle fois, le facilitateur, appelé 
ironiquement « complicateur » par la rue kinoise, 
n’a pas convaincu. Dans une ambiance glaciale, 
l’ancien Premier ministre togolais n’a pas réussi à 
soutirer la moindre liste de délégués de l’opposition 
en vue du comité préparatoire au dialogue. L’UDPS 
a de nouveau rejeté le dialogue « made in Kabila » 
pour se focaliser sur la résolution 2277 de l’ONU 
qui exige la présence de médiateurs internationaux 
au dialogue, mais aussi la tenue rapide d’élections 
libres et crédibles… ce qui est évidement loin d’être 
le cas. L’UDPS demande également « un geste » du 
pouvoir en libérant les prisonniers politiques.

Sources : afrikarabia.com

plusieurs hautes fonctions, à la faveur 
de son père Gnassingbé Eyadema alors 
président de la République, que ce soit à la 
Présidence de la République, à l’Assemblée 
nationale, ou à la tête du ministère des 
postes et télécommunication. 

Malgré les critiques et les spéculations 
faites à l’encontre de ce phénomène, force 
est de constater que loin de s’estomper, 
il tend plutôt à s’enraciner dans les 
habitudes des nouvelles démocraties 
en Afrique. Les analystes politiques 
parlent de tendances dangereuses à la 
paternalisation du pouvoir.

Mais il ne faut pas perdre de vue le fait que 
plusieurs d’entre eux sont formés dans 
les plus grandes et prestigieuses écoles 
du monde. Avec ou sans les moyens de 

l’Etat. Et fermer les yeux sur leurs réelles 
capacités à assumer ces hautes fonctions, 
au-delà même de leur affiliation au Chef 
de l’Etat, au moment où cette Afrique 
là est en quête de compétences pour 
relever les défis de développement qui 
existent, c’est donner raison aux maximes 
qui prônent « la démocratie » pour la « 
démocratie ». 
La démocratie devrait avoir un but, une 
finalité. Celle de créer des cadres pour 
l’expression des libertés et des capacités 
individuelles et collectives pour le 
bonheur de tous. C’est justement ici qu’il 
y a lieu de reconnaitre les limites de la 
démocratie, quand on veut l’appliquer 
telle qu’elle, en Afrique.

Alexandre Wémima
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Capture d'écran du jeu vidéo Un carton 
du sucre 
local au 
Burkina

Initiative & développement

Ephraïm Koutoumna, initiateur d'Ecohub

Interview

L’importation du sucre est désormais 
soumise à certaines conditions dont la 
délivrance d’une Autorisation spéciale 

d’importation (ASI) au Burkina Faso. Cette 
mesure sanitaire, permet de contrôler 
la qualité du sucre commercialisé sur 
le territoire. C’est un avantage qu’a su 
exploiter l’unité locale de production 
du sucre qu’est le SN-SOSUCO. En 
effet, plusieurs produits sont fabriqués 
au Burkina mais beaucoup ne sont pas 
aussi prisés que ce sucre, surtout en ces 
moments du jeûne du Ramadan.

«Nous sommes heureux de constater que 

Jeux vidéo
Limpio Studio améliore 
sa création
Limpio Studio va sortir en juillet la seconde version du jeu vidéo togolais « The boy in 
Savannah » ou « le garçon dans la forêt » en français. Une initiative 100% made in 
Togo qui a besoin de grandir.

Gérard limpiyè Pana et Pio Jules 
Tchédou, ont créé il y a quelques 
mois, un jeu vidéo dénommé 

« the boy in Savannah ». C’était un essai 
que leur start-up Limpio Studio a mis sur 
Google playstore afin que les amoureux 
des jeux vidéo puissent le tester. Une 
expérience qui a permis aux jeunes 
créateurs d’apporter des améliorations 
à leur chef d’œuvre. « Nous avons créé 
une nouvelle version de notre jeu qui va 
sortir en juillet », nous a confié Pio Jules 
Tchédou, l’un des jeunes créateurs de ce 
jeu vidéo.

Cette nouvelle version annoncée pour le 
mois de juillet 2016 se nomme “The boy 
in Savannah Advance Edition” ou encore, 
édition évoluée. 

The boy in Savannah” se retrouve dans 
la catégorie des “runner”. Le principe 
est d’avoir le score le plus élevé. Le 
personnage court et quand on appuie sur 
l’écran, il saute pour éviter les obstacles.

 « Lorsque le jeu avance le rythme 
s’accélère, l’objectif c’est de travailler les 
réflexes. Il s’agira pour les adeptes du jeu 
vidéo de vivre des histoires passionnantes 
à travers “The boy in Savannah”, tout en 
s’imprégnant des mystères et richesses 
de l’Afrique, explique  Pio Jules Tchédou, 
CEO de Limpio Studio.

Et à Gérard limpiyè Pana d’ajouter : « 
Nous proposons un paysage unique celui 
de l’Afrique avec une histoire tirée de la 
culture africaine »

The boy in Savannah est le premier 
jeu vidéo 100% togolais et la Start-up 
Limpio studio nourrit des ambitions « 
énormes ». Ces deux jeunes Togolais, 
Pio Jules Tchédou et Gérard Limpiyè 
Pana sont derrière cette initiative qui a 
énormément de potentiel. Vivement que 
leur entreprise trouve succès et que les 
autorités compétentes les accompagne.

Rachidou Zakari

Burkina-Faso
Intérêts pour le sucre local
Les consommateurs et les commerçants burkinabè sont connus pour valoriser 
les produits « made in Burkina ». C’est le cas d’un sucre produit localement par la 
Société nationale-Société sucrière de la Comoé (SN-SOSUCO), selon un constat de 
nos confrères de l’agence d’information du Burkina(AIB).

les consommateurs ont actuellement une 
préférence pour le sucre fabriqué au plan 
national qu’ils trouvent moins cher», s’est 
réjoui Thomas Nademou, cadre et chargé 
de vérification de prix, au Ministère du 
commerce du Burkina.

Même si le sucre produit au plan local 
est très apprécié, par rapport au sucre 
importé, « il faut nécessairement améliorer 
certains aspects », notent nos confrères.
En effet, les opérateurs économiques 
trouvent que la façon d’emballer le 
sucre de la SN-SUSUCO pose problème. 

«C’est à ce niveau qu’il va falloir faire des 
améliorations», note-t-on.

Pour Mariam Sankara une commerçante 
de produits alimentaires, le sucre local 
est prisé pour son  prix accessible mais 
cela n’empêche pas les consommateurs 
d’adopter aussi le sucre importé. De l’avis 
de cette vendeuse, les consommateurs 
préfèrent le sucre local, mais choisissent 
aussi souvent, le sucre importé parce que 
celui-ci est conditionné dans des petits 
cartons de cinq paquets, tandis que SN/
SOSUCO conditionne son sucre dans des 
cartons de 25 paquets.

«Si la SN-SOSUCO pouvait aussi 
conditionner son sucre en paquets de 
cinq, cela pourrait nous arranger tous. 
Sinon, les gens savent que le sucre local 
est de meilleure qualité», a déclaré Mme 
Sankara.

Selon nos informations, le carton de 25 
KG du sucre local est vendu autour de 17 
500 FCFA, alors que le sucre importé de 
la même quantité coûte environ 18000 
FCFA.

Rachidou Zakari

Le concept des start-up  est en train de prendre de l’importance ces cinq dernières années au Togo. C’est dans ce contexte que l’entreprise ECOHUB est née et s’est donnée 
pour objectif d’aider les Start-upper et des porteurs de projets innovants togolais à grandir. Entretien avec son inventeur.
Quels sont les objectifs visés en créant 
ECOHUB, votre incubateur de start-up ?

Avant tout je vous remercie pour cette 
opportunité que vous nous offrez afin 
de parler de notre initiative ECOHUB à 
l’endroit des Start-upper togolais et des 
porteurs de projets innovants. Il s’agit 
d’un espace de créativité et d’innovation 
qui se donne pour mission de concrétiser 
le rêve d'autres entrepreneurs, inventeurs 
et créateurs. C'est un espace de partage 
qui permet à des projets innovants de voir 
le jour. 
ECOHUB, a posé ses 1ères bases 
en Février 2015, mais a démarré ces 
activités à partir de en fin d’année afin 
d’accompagner  les entreprises évoluant 
dans les secteurs des TIC, des Energies 
renouvelables, de l’environnement et de 
l’Agro-business, ainsi que les porteurs de 
projets, dans leurs phases de création, de 
développement et de croissance. 
ECOHUB offre aux entreprises et aux 
porteurs de projets l’infrastructure et les 
services nécessaires pour assurer une 
croissance soutenue et pérenne. 

Quels sont les défis qu’ECOHUB doit 

A la découverte de ecohub, l’incubateur de start-up
lever surtout dans le contexte Togolais ?

Il a été démontré que sur 100 entreprises 
crées, seules 20 en moyennent dépassent 
le cap des trois (03) années d’existence. 
Ainsi ECOHUB se positionne comme un 
cadre qui permettra de réduire ce risque 
d’échec des jeunes entrepreneurs afin 
qu’ils puissent se développer et créer de 
la richesse, des emplois durables, etc.

ECOHUB se fixe également comme 
objectif d’aider au développement 
de la culture entrepreneuriale et des 
écosystèmes d’innovation au Togo. Nous 
voulons créer une nouvelle génération 
d’entrepreneurs innovants, déterminés 
capable de mesurer le risque et le 
transcender.

Malgré les difficultés comment vous 
prenez vous pour faire adhérer les start-
up, le gouvernement, les partenaires 
financiers à votre projet ?

Tout d’abord, il faut préciser qu’ECOHUB 
lui-même fonctionne en mode start-up 
et donc nous travaillons chaque jour à 

stabiliser notre modèle économique.
Dans ce contexte pour être crédible, il 
faut fournir des preuves, des réalisations 
et réussites concrètes. Et sur cet aspect, 

nous pouvons citer l’initiative AGRIHACK 
TALENT TOGO, Techpreneurs pour 
l’agriculture Togolaise, soutenue par le 
Centre Technique de Coopération Agricole 
et rurale (CTA) et d’autres partenaires 
locaux (AGET, FAIEJ, CAFE Informatique, 
Etc.) qui vise de développement des 
innovations TIC dans l’agriculture 
togolaise. Cette première qui a permis de 
sélectionner et accompagner trois (03) 
start-up qui intègrent notre incubateur. 
Cette initiative à reçu un écho favorable 
du côté du gouvernement togolais qui 
désire ainsi appuyer l’initiative désormais. 
Ceci pour dire c’est avec beaucoup 
d’efforts et de détermination et surtout 
par les preuves palpables que nous 
tentons de convaincre les partenaires de 
l’intérêt de nous accompagner.

Ainsi pour conclure, c’est avec une grande 
fierté que nous travaillons chaque jour 
à créer les entreprises championnes  de 
demain. Ceci afin de contribuer à faire du 
togo une start-up nation. 
Je vous remercie.

Source: www.ecohub.tg 
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Dossier

Secteur pourvoyeur de revenus pour l’économie nationale, le tourisme, qui se définit comme des activités déployées par les personnes au cours de leurs 
voyages et séjours dans des lieux situés en dehors de leur environnement habituel, continue par occuper une place dans les stratégies du développement 
socio-économique du Togo. A la faveur du Forum africain de l’investissement hôtelier (AHIF) 2016 qui s’est tenu du 21 au 22 juin à Lomé, Togomatin s’est 
penché sur les opportunités et l’apport du secteur du tourisme pour le Togo.

Tourisme

L’avenir s’annonce promettant pour le tourisme au Togo. A l’ouverture le mardi dernier de 
la 6ème édition du forum international sur les investissements hôteliers, Mme Bernadette 
Léguézim-Balouki, la ministre du commerce et du tourisme a déclaré que le Togo ambitionne 

d’accueillir 500.000 touristes par an avant 2020.
Selon Léguézim-Balouki « L’objectif visé est de franchir la barre des 500.000 touristes avant 
2020 avec des recettes touristiques à la hauteur de cette progression ».
A l’ouverture du Forum, le Premier ministre Selom Komi Klassou a vanté les efforts du Togo en 
matière de tourisme en faisant savoir que « Grace à un vaste programme de grands travaux, le 
réseau routier se renforce, le port autonome de Lomé se modernise davantage et une nouvelle 
aérogare construite à Lomé ainsi que l’aéroport de Niamtougou sont autant d’atouts qui font 
du Togo une destination d’investissement sûre ». 

Freda Sefiamor

Objectif 2020

500.000 touristes attendus par an Stratégies de relance du tourisme

Quand la politique du tourisme fait 
des recettes 

Opportunité et recettes 2012-2013

Atouts et faiblesses du tourisme 
togolais

Le tourisme crée des opportunités 
d’activités dans l’hébergement chez 
l’habitant, la restauration à la cuisine 

locale, la fourniture des denrées agro-
pastorales, l’artisanat, le transport, les 
postes et télécommunications, le guidage et 
l’animation culturelle et folklorique, etc.
En 2012, le pays a accueilli 298 000 touristes 

dans les hôtels pour des recettes évaluées 
à 27,5 milliards de francs CFA. En 2013, 
345.043 touristes ont visité le Togo et ont 
généré des recettes d’environ 34 milliards de 
francs CFA ; le sous-secteur hôtelier a créé 
environ 4.500 emplois.

TM

La nouvelle aérogare et la modernisation 
du port constituent des atouts 
incontestables pour relancer le secteur. 

De plus en plus de navires de croisière font 
escale à Lomé.
Selon l’étude, la capitale togolaise est 
attractive pour le marché des séminaires et 
des conférences internationales, le pays est 
stable et plutôt sûr. Mais il manque encore 
d’infrastructures de qualité, ce qui est un 
frein pour le développement du tourisme. 
Enfin, le Togo doit affronter la concurrence 
de pays comme le Bénin et surtout la Côte 
d’Ivoire.
Le rapport souligne le nombre limité 
d’hôtels de qualité – souvent trop chers 
- et l’absence d’une classification claire, 
mais note l’apparition de nouveaux acteurs 

internationaux : Radisson Blu, Onomo 
qui sont des garanties pour une clientèle 
internationale exigeante.
Parmi les opportunités d’investissement dans 
le secteur hôtelier identifiées par Colliers, on 
peut citer l’essor du quartier administratif de 
Lomé II et l’expansion de la petite ville de 
Baguida située à quelques kilomètres de la 
capitale. 
Kpalimé, Kara et Sokodé pourraient se 
spécialiser dans l’écotourisme pour attirer les 
visiteurs.
Colliers International est une société 
internationale de conseil immobilier 
d’entreprise qui dispose d’un département 
spécialisé en investissement dans le secteur 
du tourisme.

Republicoftogo.com

Le Togo entend jouer du charme pour attirer 
les touristes. En plus de l’élaboration d’un 
plan directeur, le pays veut jouer de ses 

atouts naturels (plage sablonneuse, flore 
et faune variées, sites d’intérêt touristique, 
musée, vestiges historiques et archéologique, 
arts et traditions, etc.). Pour les mettre en 
valeur, le gouvernement entend développer 
une nouvelle économie touristique valorisant 
le potentiel culturel en tirant profit de la mise 
en place du corridor nord-sud.
Il compte améliorer ses performances pour 

faire du secteur, un soutien véritable à la 
croissance économique. Pour ce faire, il 
va promouvoir l’éco- tourisme, le tourisme 
des affaires, le tourisme balnéaire et le 
tourisme culturel. L’état veut assainir 
la gestion financière des complexes 
hôteliers parapublics, définir un schéma 
d’aménagement des sites touristiques  et 
les différentes stratégies de promotion des 
produits touristiques phares.

Marthe Fare, Extrait Tendance Mars 2014

[…] Si en 2013, le Togo a réussi à drainer 
345.043 touristes pour des revenus estimés 
à près de 34 milliards de francs CFA, ce 
palmarès a de quoi faire renaître tous les 
espoirs et aguicher aussi  bien l’Etat comme 
des partenaires autour de ce sérieux levier 
du développement. Surtout que le secteur 
emploie 45.000 personnes. Les nouveaux 
signent favorables de potentialité touristique 
du Togo sont si fort probants que les autorités 
n’ont pas tardé à élaborer en coopération 
avec le programme des Nations Unies pour le 
Développement (PNUD), un plan  directeur.
Relance du tourisme
Une feuille de route de la relance qui sera 
aussitôt adoptée l’année dernière. Et dans 
cette démarche, les deux parties ont tout de 
suite bénéficié de l’onction de l’Organisation 
mondiale du tourisme (OMT) qui a incité le 
pays a exploiter davantage ses potentiels 
comme l’on peut s’en douter, le plan prend 
en considération des recommandations 
d’experts nationaux et internationaux, 
au sujet notamment de l’écotourisme , 
les réserves naturelles de la création de 
nouveaux produits innovants et sur des 
campagnes marketing destinées à faire 
connaitre le pays à l’étranger, etc.
Conscient de la locomotive sociale et 
économique que représente le secteur, 
surtout en vue de booster la croissance 
et d’aboutir à la réalisation des objectifs 
du millénaire pour le développement, le 
gouvernement a par ailleurs formulé le 
« Plan Directeur de Développement et 
d’Aménagement Touristiques ».
 Sites touristiques
Au nombre de ses attractions, l’on pourrait 
mettre en exergue : les fortins Koutamakou, 

classés patrimoines mondial de l’UNESCO 
; les anciens quartiers de Lomé avec des 
constructions dans le style brésilien ; 
l’ancienne ville d’Aného avec ses trois siècles 
d’histoire ; Agbodrafo avec ses vestiges et 
témoignage de la « traite des esclaves » ; la 
végétation luxuriante de Kpalimé. Ou encore 
les nombreuses cascades de la région des 
plateaux ; la ville d’Atakpamé dite « la ville des 
7 collines » ; les hauts fourneaux de Nangbéni 
à Bassar ; les monts Kabyè ; etc.
Cela fait plusieurs décennies que le tourisme 
togolais vit dans l’attente de la mise en jour 
de ses infrastructures tombées en ruines et 
ayant pris de rides. De plus, le savoir-faire qui 
s’est quelque peu égaré ; le manque d’hôtels 
de luxe et la cherté du transport aérien 
depuis des capitales européennes ... sont 
autant de plomb dans l’aile du redécollage 
du potentiel touristique du Togo. Parier donc 
sur une renaissance de l’industrie touristique, 
revient à relever tous ces défis.

Malgré le poids de ces défis, on voit en 
revanche et de façon palpable des efforts 
des autorités qui tentent vaille que vaille de 
redonner au secteur ses lettres de noblesse. 
Et, il s’avère que les efforts du gouvernement 
ne suffisent pas à aider ce tourisme à 
renouer avec les niveaux de fréquentation 
record du début des années 90. Le recours 
à l’investissement privé devra donc être 
dans ces conditions, un allié indispensable.  
Par exemple pour s’attirer les capitaux en 
provenance de l’étranger et de la diaspora, 
il faudra mettre en place un système fiscal 
aguichant. 
      

Dieudonné Korolakina, Tendance Mars 2015

Une « mine d’or » à redynamiser

La faille d'Alédjo

Autorités togolaises et organisateurs à l'ouverture du forum
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Donnez une légende à cette photo

Photo  du  jour

Services

Jeux & détente
RÉFLEXION DE LA JOURNÉE 

Toto et son maître

Quelques éphémérides du 23 Juin Les bons plans et  les 
bonnes adresses

LES SUPERS MARCHES

LE CHAMPION SUPER MARCHE 
(Adidogomé); Tél: 22 50 64 64
CONCORDE (Atikoumé; juste à côté de l’UTB
LEADER PRICE (Assiganto); Tél: 22 22 48 73

LES FRUITS ET LEGUMES 

MARCHE ABATTOIRE (Juste en face du 
Super Marche Le Champion)
MARCHE DE GOYI SCORE (Juste en face du 
Super Marche RAMCO)
MAISON DU MIEL (Qtier Djidjolé, à côté de 
la station TOTAL) Tél: 22 38 88 80

LE POISSON

BO FRIGO (Qtier Adidogomé ; LA PAMPA) 
MANICO (Adidogomé) Tél: 22 50 36 76
POISSONNERIE TOUT POUR TOUS 
(Pêcheur à domicile) Tél: 99 46 39 84
PORT DE PÊCHE (Zone portuaire) 

COUTURE STYLISME

TIMOTHEE (Tokoin trésor ) Tél:90 09 42 82
.DESMO DESIGN (Quartier Forever) Tél : 90 04 16 78
.EAMOD AYANICK (Qt: Nukafu) Tél : 99 47 05 95

CHAUSSURES & ACCESSOIRES

ANAGO BY MC (Tokoin), Tél: 92 04 41 80
DAKROL CREATION (Av de la libération 
face BRAVO) Tél: 90 12 46 35
FANTASY SHOP (Rue du commerce, face 
BTCI Grand marché) Tél: 22 33 37 00
PERLES ET PAGNES;  Tél: 92 67 80 15 / 98 
84 95 00
TOGO CHAUSSURES (Qtier Nyékonakpoè) 
Tél: 90 03 92 07

23 juin 1955: La naissance de Tiken Jah Fakoly, chanteur de reggae ivoirien 
1968: Littérature : 2e édition du prix Bernard Mazières du livre politique. 
Remise du prix aux journalistes Vanessa Schneider et Ariane Chemin pour 
leur essai "Le Mauvais génie" (Fayard) consacré à Patrick Buisson, l'ancien 
conseiller de Nicolas Sarkozy.
1961: Entrée en vigueur du traité interdisant la militarisation de l'Antarctique.
23 juin 1772 : abolition de l’esclavage en Angleterre
23 juin 1894, Pierre de Coubertin a crée le commité International Olympique
23 juin 1959 : Disparition de Boris Vian, écrivain, poète, chanteur et 
musicien de Jazz à l’âge de 39 ans.
23 juin 1989 : Première édition dufestival Eurockéennes de Belfort, le plus 
grand festival de musique de France
23 juin 1991 : la première apparition de Schtroumpfs(une série de bande 
dessinée belge créée par Peyo , racontant l’histoire d’un peuple imaginaire)

Pharmacies de garde
du 20 au 27 Juin 2016

FRATERNITE  (Hédranawé), Tél : 22 26 81 55
LE JOURDIN (Bd L.S.Senghor), Tél: 22 61 56 14
MAELY’S (Bè de NETADI), Tél: 22 27 60 19
MILLENAIRE (Agoè-Nyivé) : Tél: 22 51 64 31  
MISERICORDE ( Bè Kpota), Tél: 23 38 47 62
HOPITAL (Face Hôpital CHU Tokoin), Tél : 222008 08
NOTRE DAME  Tél : 22 42  74 04
ISIS (Av Jean Paul II), Tél: 23 36 95 65
EPIPHANIA (Adidogomé), Tél : 23 20 10 52
AMESSIAME- Bè (Marché de Bè), Tél : 22 21 49 74 
ADONAI (face hôtel la plantation à Agoè-Nyivé),
 Tél: 22 50 04 05
DE L’EDEN (Route d’Aného, face cité Baguida), 
Tél : 22 27 53 55
DU POINT E (Djidjolé, route goudronnée de 
Djidjolé)
EMMANUEL (Face MIVIP, Av Duisburg : 
Kodjoviakopé), Tél : 22 21 30 98
AMITIE (72 Avenue des hydrocarbures, SOTED), 
Tél : 22 21 74 47
BETHEL (Route d’Adidogomé) , Tél: 22 25 23 70
CHARITE   (à coté du CEG d’Agoè-Nyivé), Tél: 
22251260
ORCHIDEE  (Léo 2000), Tél : 22474287
CONFIANCE (Face GTA) , Tél:  22 42 43 81
CAMPUS  (Adéwui), Tél : 22 21 56 32
SOLIDARITE (Rue Avédji Vakpossito) ; 
Tél : 22509707
ST PIERRE (Hédranawé Bd Haho),Tél: 22261973
SHALOM  (Agoè-Cacavéli non loin de BKS), 
Tél : 22518760 
VERSEAU (Près de Maison Bateau Baguida), 
Tél: 22 77 34 53
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Déesse Major

Sévérine Kodjo-Grandvaux
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Lire
« …De chaque côté, des tables 
sur tréteaux  recouvertes 
de draps blancs longent les 
murs. Le centre est occupé par 
quelques rangées de chaises 
dorées que nous a prêtées la 
mairie. Ma mère et mes  sœurs, 
aidées par des bénévoles, 
s’affairent autour des panières 
à costumes. Il faut tout sortir 
avant que ne se froissent les 
sarafan, ces robes de babas 
russes que maman a passé des 
nuits à coudre et à broder. En 
pleine Occupation, un miracle 
d’ingéniosité et d’économie a 
permis de cuisiner quelques 
hors-d’œuvre présentables 
pour le buffet.

 Cet après –midi, 
notre famille donne ce 
que nous appelons un « un 
concert » : chants et danses, 
sketches divers et, clou de 
la représentation, les débuts 
officiels de la pus jeune des 
Poliakoff. Ensuite, on garnira 
le buffet, on écartera les 
chaises et on dansera. La 
vente des billets ne constitue 
qu’une maigre recette. Mais 
le buffet, à nos yeux, peut 
nous rapporter une «petite » 
fortune. Mes parents, depuis 
longtemps écartés des grandes 
scènes d’opéra, éprouvent du 
plaisir à retrouver un public. Et 
c’est à ce genre d’événement 
que chacune de nous doit avoir 
débuté sur les planches.

 Ce jour-là, c’est mon 
tour. On a remarqué depuis 
plusieurs mois que j’imitais 
fort bien le numéro de ma 
sœur Militza, de six ans mon 
aînée. Je n’ai que deux ans et 
demi, mais je ne me trompe 
pas en chantant les couplets. 
La saynète met en scène une 
petite paysanne gâtée qui 
veut apprendre à danser la 
polka, se marier et aller vivre 
à la ville, le tout au grand 
désespoir de ses parents. Ma 
mère a confectionné un joli 
costume de satin rose, avec 
petit pantalon de dentelle, 
chapeau à large bord, ruban 
et fanfreluches. Les paysans, 
joues rouges, cils dessinés au 
crayon gras sur les paupières, 
perruque hirsute jaune  paille, 
sont interprétés par mes 
parents.
 Maintenant, la salle 
est presque pleine. Nous 
avons un public assidu car les 
prestations sont de qualités. 
Maman danse une variation, 
costumée en marquise ; le 
temps qu’elle se change, mon 
père entonne quelques grands 
airs du répertoire. Puis entre 
mes sœurs Olga et Tania 
qui, tour à tour, dansent et 
chantent. Enfin arrivent les 
deux paysans avec, au milieu, 
ma sœur, Miltza en petite fille 
modèle. Le numéro à peine 
achevé, elle s’incline et sort. 
Cachée par un paravent, qui 
sert de loge, on me fait alors 
apparaître… »

Extrait du Cœur au ventre de 
MARINA VLADY. PP 09 à 10 

Penser la philosophie africaine, c’est nous 
penser et penser le nous de l’homme 
dans son inscription au monde et sa 

pratique vécue de la philosophie vivante en 
Afrique....
Cher tout le monde, j’ai été  sensible dans 
l’intervention de Séverine Kodjo-Grandvaux 
à la perle qu’est le beau mot d’ubuntu.
Il s’agit d’une notion de l’Afrique noire voisine 
de la conception occidentale universaliste 
d’humanité et de fraternité, qui postule 
l’essence sociale de tout individu. Comme 
chez Platon au début de La République, 
Aristote dans La Politique où l’homme est 
défini comme animal social, Épicure dans sa 
Lettre à Ménécée, car sa conception de la 
sagesse passe par l’honnêteté et la justice. 
Sans oublier Spinoza qui montre dans son 
éthique que pour atteindre le bonheur, rien 
n’est plus utile à l’homme qu’un autre homme 
guidé par la raison.
Séverine Kodjo-Grandvaux a rappelé qu’aux 
funérailles de Mandela, Barack Obama a 
salué le défunt comme étant  « l’homme de 
l’ubuntu  » dont l’éthique universelle affirme 
que la victoire doit être celle de tous, sinon 
elle n’est pas victoire. De même, la liberté 
d’un seul n’est pas la liberté et l’humiliation 
d’un homme est l’humiliation de tous. D’où 
la mise en place de la Commission vérité et 
réconciliation, une juridiction permettant 
de résoudre les conflits nés, en Afrique du 
Sud, de la longue période de l’apartheid. Vu 
d’Europe, les peines ont pu nous sembler 
dérisoires, mais, comprenez, il s’agit de 
recréer du lien, réhabiliter l’interdépendance 
où le sang versé a creusé une faille entre les 
gens. Il s’agit, au fond de soigner autant les 
sujets victimes que les sujets bourreaux.
Entendre de la bouche Sévérine Kodjo-
Grandvaux, ce juste parler africain, c’est 
saisir la dimension politique de l’ubuntu 
dans la vision anthropologique de laquelle la 
sympathie citoyenne est une pierre angulaire 
du vivre ensemble.

Qu’est-ce l’ubuntu ?
Une sorte de cogito social que le philosophe 
Jean-Paul Jouary dans son essai Mandela 
– Une philosophie en actes traduit par la 

Sénégal
La rappeuse Déesse Major relâchée
Au Sénégal, la rappeuse Déesse Major vient d'être relâchée par le procureur de la République. Cette chanteuse militante avait été arrêtée 
vendredi dernier suite à la plainte d’un collectif d’associations religieuses. Il l’accuse de porter des tenues provocantes lors d’un concert en 
2014 et plus récemment dans une vidéo.

C’est dans l’appartement familial, entourée 
par ses proches, par des amis, que 
Ramatoulaye Diallo est venue récupérer. 

Après trois nuits de détention, l’artiste est 

soulagée. Poursuivie pour attentat à la 
pudeur, atteintes aux bonnes mœurs, 
aucune charge n’a été au final retenue : « 
J’ai été dévastée, c’est normal parce qu’on 
m’avait privée de ma liberté et la liberté n’a 
pas de prix. Je suis soulagée ».
Adama Mboup, porte-parole du Comité 
pour la défense des valeurs morales au 
Sénégal (CDVM), à l’origine de cette 
procédure judiciaire, a décidé de retirer 
la plainte ce dimanche estimant que la 
médiatisation était suffisante, mais que 
l’arrestation de l’artiste était un signal fort 
: « Si nous n’avions pas introduit notre 
autorisation comme quoi on levait notre 
plainte, je pense qu’elle serait dans de 
sales draps. La liberté d’expression totale 

n’est permise nulle part, n’existe nulle part, à 
part les sociétés qui ont vraiment vocation à 
sacrifier leur culture et leurs enfants ».
La chanteuse, malgré la garde à vue et 
les conseils du juge qui lui a demandé de 
faire attention à ses tenues, a décidé de 
poursuivre sa carrière de rappeuse militante 
: « Ils veulent m’éduquer comme si j’étais une 
gamine. Je suis majeure quand même. Et je 
suis artiste, je dois avoir ma liberté. Ça veut 
dire, de s’habiller comme je le pense ou de 
parler comme je le pense ».
Déesse Major compte sortir son premier 
album d’ici la fin de l’année, le Comité des 
valeurs morales regardera sans doute ses 
clips avec beaucoup d’attention.

Rfi.fr

Philosophies / vues
Effets de miroirs des philosophies 
africaines avec Séverine Kodjo-Grandvaux
Une intervention de la journaliste et auteure Sévérine Kodjo-Grandvaux au colloque Écrire et penser l’Afrique noire en mai dernier au 
Collège de France éclaire bien des profondeurs des « pensées africaines ». Un blog dédié à la promotion de la philosophie dans son acception 
large et éclectique a été  sensible à la perle de l’intervention de la journaliste. La transcription du propos de notre consœur, auteure de 
l’essai Philosophies Africaines, nous touche à Togomatin, au point où il urgeait de la partager avec vous. Lisez plutôt.  

formule : Je suis parce que nous sommes.
L’ubuntu affirme le principe social de 
toute personne, c’est-à-dire la primauté 
du social sur l’individuel.
Il ne faut pas en déduire le préjugé 
suivant : la non-existence des individus 
et, son corollaire, l’inexistence de 
la philosophie comme pratique 
autoréflexive de la raison, qui serait, 
d’après Lévy-Bruhl, un des critères de 
la primitivité. Une primitivité censée 
être doublée d’un caractère totalitaire. 
Et l’argument fut bien pratique pour 
justifier les entreprises coloniales.
L’ubuntu invite, en toutes circonstances, 
à privilégier l’agir social, donc, s’assurer 
que ses actes augmentent le bien-être 
des autres. Cette règle de philosophie 
morale implique l’humanité d’autrui, 
la bienveillance, l’identification aux 
autres jusque dans leurs sentiments 
hostiles dont il faut chercher le sens. Il 
encourage la poursuite de la tolérance, 
la réparation compréhensive et la 
pacification des liens, même et surtout 
en cas de dommage a priori irréparable, 
comme l’assassinat qui appellerait 
vengeance, au détriment de la vie du 
bourreau dont la culpabilité ne change 
rien au fait de son humanité. C’est un 
aspect commun à différentes formes 
de justices africaines, dans lesquelles la 
parole de la reconnaissance mutuelle, 
la palabre réparatrice d’êtres, le récit 
cathartique joue un rôle fondamental 
dans la guérison du collectif et de 
l’individuel. La sentence est, dès lors, 
moins l’obligation quasi arithmétique de 
payer sa dette, qu’une réhabilitation de 
tous les honneurs : celui de la victime 
comme de la partie perdante de manière 
à permettre à tous de réintégrer la vie 
sociale.
Plaidant une décolonisation 
conceptuelle, Kwasi Wiredu, philosophe 
ghanéen, se penche sur les intraduisibles 
d’un monde philosophique à l’autre, 
les concepts n’existant pas dans la 
pensée occidentale ou africaine, les 
notions dont la pertinence ne dépend 
ni d’une langue ni d’une culture. Les 
faux universalismes que le philosophe 
traducteur détecte comme étant des 
problèmes de linguistiques.
La philosophe Séverine Kodjo-
Grandvaux cite aussi Felwine Sarr
Il faut préciser que dans son essai 
Afrotopia publié aux éditions Philippe 
Rey, Felwine Sarr encourage les 
Africains à ne plus emprunter les voies 
que leur indiquent les nations lancées 
dans la compétition irresponsable de 
l’accumulation des richesses gaspillant 
les ressources naturelles et mettant 

en danger les sociétés humaines et le 
pouvoir de régénération du vivant. Ne 
plus s’engager sur les chemins obligés 
du rattrapage d’un prétendu retard, c’est 
assumer sa maturité civilisationnelle, 
reconnaître que l’Afrique, mère de 
l’humanité, a le devoir de se penser, être à 
la hauteur de ses potentiels, ainsi que de sa 
façon propre de concevoir l’être à travers 
les notions de dignité, hospitalité, pudeur, 
scrupule, sens de l’honneur, engagement 
envers la communauté… afin de penser le 
vivre ensemble.
Séverine Kodjo-Grandvaux souligne avec, 
avec Jean-Godefroy Bidima, l’importance 
des philosophies de la traversée, les 
pensées occidentales et africaines qui, 
déviées de leurs trajectoires et renouvelées 
par les rencontres et les réappropriations, 
sont autant de vaccin contre les replis 
identitaires et le nombrilisme névrotique 
et ses crispations revendicatrices. La 
traversée est le concept qui contourne 
l’impasse de la notion ambiguë 
d’universalisme et celle inséparable de 
particularité, et permet de penser la pensée 
autrement et, dans les joies de l’errance, de 
nous défaire de nos préjugés en croisant 
nos perspectives et nos regards. Dans ce 
nomadisme, nous pouvons être surpris 
par des communes préoccupations, des 
manières de questionnement dont nous 
bénéficierons des cheminements plus 
intéressants menant à des réponses mieux 
élaborées que celles dictées par notre 
culture.
Séverine Kodjo-Grandvaux fait référence 
au philosophe Burkinabé Jacques Nanema 
qui dit que philosopher, c’est non se 
recroqueviller sur soi, son groupe, son 
horizon culturel, mais s’ouvrir au monde, au 
sens physique et social du terme, s’exposer 
à l’altérité pour se grandir d’elle.
Le mot d’ordre de la mission civilisatrice 
de l’entreprise colonial, ce projet jugé 
sur un hybris absurde et destructeur ne 
prendra fin qu’avec la reconnaissance des 
philosophies dans l’espace universitaires et 
dans les manuels qu’étudient les enfants.
En France, qui sait qu’on traduisait 
Aristote en Éthiopie durant la période 
allant de la fin du IVe siècle jusqu’à la fin 
du VIIe siècle ? Aristote qu’on traduisait 
et débattait à Tombouctou entre le XIIIe 
et le XVIe siècle. Qui sait en France qu’au 
moment où Descartes publie le Discours 
de la méthode, en 1637, un Éthiopien 
Zara Yacob écrit un traité de philosophie 
rationaliste défendant l’importance de la 
raison dans tout jugement et qu’il publiera 
en 1667 ?

www.vagabondssanstreves.com
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Des athlètes en compétition

 Lionel Messi vénéré par un fan

Yelena Isinbayeva 

Colonel Guy Akpovi

Sports

« Ils concourront sous les couleurs russes car 
seuls les membres affiliés au comité national 
olympique peuvent participer aux JO. Or le 
comité national olympique russe n'est pas 
suspendu »,  a expliqué Thomas Bach depuis 
Lausanne où s'est tenu mardi un sommet qui 
a abordé la question de la présence possible 
d'athlètes russes aux JO de Rio (5-21 août). 
Si jusqu'alors le CIO et la fédération 
internationale d'athlètisme étaient d'accords 
sur toutes les points, la décision de Thomas 
Bach n'est pas du goût de L'IAAF qui veut 
que les athlètes russes concourent sous 
la bannière neutre ou olympique mais 
exclusivement pour les athlètes ''propres''.
La perche russe Yelena Isinbayeva refuse 
par avance de concourir sous drapeau 
olympique. « Notre équipe ne boycotte 
pas les jeux Olympiques et il n'y a pas de 
guerre dans notre pays. Nous n'avons donc 
aucune raison de concourir sous le drapeau 
olympique », a-t-elle laissé entendre.
Le patron  du CIO,  trouve qu’il  y a toujours 
« des doutes sérieux sur la présomption 
d’innocence des athlètes russes et kényans 
» c’est pourquoi, pour pouvoir aller aux Jeux 
olympiques de Rio cet été, les athlètes de 
ces deux pays devront être déclarés éligibles 

Col. Guy Akpovi : « Claude Le Roy a 
changé l’état d’esprit des joueurs »
Tout va pour le mieux dans le football togolais selon le président de la Fédération Togolaise de Football(FTF), Colonel Guy 
Akpovi. Le vendredi 17 juin 2016, il avait accordé une interview à la Direction des sports de la TVT. Un entretien, qui laisse 
transparaître un bilan assez positif des quatre mois passés par le colonel Akpovi à la FTF. Toutefois, il n’est pas question pour 
le président de s’auto apprécier. Il donne le soin aux journalistes « d’en juger ».

Aux dernières nouvelles, la FTF était 
endettée avant même la période 
du comité de normalisation. 

Mais pour le nouveau locataire de la 

FTF, pas question de laisser les choses 
ainsi. « Il vous suffira de vous rappeler 
l’état dans lequel nous avons trouvé le 
siège qui nous abrite, et de voir ce qu’il 
en est aujourd’hui. Je pense qu’il vous 
revient à vous journalistes, d’en juger. 
Vous en jugerez également à travers les 
travaux effectués au Stade de Kégué. 
Vous pouvez aussi en jugez à travers le 
renouveau de notre sélection nationale, 
le déroulement de la Coupe du 27 avril, 
l’état des relations entre d’une part, les 
membres et le Comité Exécutif et de 
l’autre, les relations entre les membres 
de la FTF », a confié Col Akpovi à nos 
confrères de la TVT.

L’équipe du colonel veut redonner de 
l’espoir et un nouveau visage au football 
togolais. Pour ce faire, rien n’est perdu 
de vue. Formation, communication...tout 
est pris en compte. « Nous sommes aussi 

très attentifs à tout ce qui relève du socle 
du développement du football, comme 
la formation des éducateurs, l’appui 
aux centres de formation, les besoins 
du corps arbitral. L’efficacité de notre 
administration et le dynamisme de notre 
communication, sont aussi des aspects 
du nouvel élan sous notre direction. Mais 
on dit chez nous, qu’on ne danse pas et 
s’apprécier soi-même. Nous laissons donc 
le soin à d’autres de le faire».
Claude Le Roy et les Eperviers 
Que de bons mots à l’endroit de Claude 
Le Roy le sélectionneur du Togo. Pour 
le président de la FTF, c’est le meilleur. 
Un fin technicien, qui a su instaurer la 
confiance au sein du nid. Cependant, pour 
le colonel, la priorité  n’est pas la CAN 
2017 d’autant plus que le Togo n’est pas 
dans une bonne posture. C’est en effet un 
travail, une aventure qui se place dans la 

durée que la FTF est en train de confier à 
Claude Le Roy. « Nous avons senti très tôt 
qu’on avait besoin d’un technicien de haut 
niveau et d’une expérience éprouvée sur 
le continent, pour redonner vie à l’Equipe 
Nationale et aider à donner un souffle 
nouveau à l’ensemble des secteurs de 
l’administration et du développement de 
notre football. Ce constat a également 
été partagé par les autorités politiques. 
Les discussions ont été menées par le 
Ministre des Sports, celui des Finances, 
celui du Travail et nous-mêmes. Tout a 
commencé depuis Monastir lors de notre 
déplacement dans le cadre de la 4ème 
journée des éliminatoires de la CAN 
2017. Nous avions eu une rencontre 
avec Monsieur Le Roy et à notre retour, 
tout est allé vite comme vous avez pu 
le constater...Mathématiquement, une 
qualification est toujours possible même 
si nos chances tiennent sur un fil. J’ai 
récemment lancé un appel aux joueurs 
pour les remercier pour leurs prestations 
lors des matchs contre la Zambie à Lomé 
et contre le Liberia à Monrovia. Je les ai 
par la même occasion, conviés à ne pas 
relâcher et à jouer à fond la carte de la 
qualification. Cependant, notre priorité 
n’est pas la qualification pour la CAN 
2017 ». a déclaré le Colonel Guy Akpovi.

Rachidou Zakari

Copa América
A genoux devant sa majesté 
Messi
L'Argentine s'est qualifiée pour la finale de la Copa América, après avoir 
écrasé plusieurs grandes nations du football. Un succès empreint de plusieurs 
réalisations de Lionel Messi au top de sa forme, brisant dans sa tempête le 
record du meilleur buteur de l'histoire des albiceleste.

Avec 27 buts inscrits en amical, 15 
en phase qualificative à la Coupe 
du Monde, 8 en Copa América, 

et 5 lors d’un Mondial, La Pulga a écrit 
une nouvelle page de sa formidable 
légende, et tué le suspense dans une 

JO
Certains athlètes russes 
pourront être de la partie
Après l’interdiction des JO de Rio aux athlètes russes, le président du Comité 
international olympique (CIO) a annonce le mardi 21 juin dernier que certains 
athlètes russes pourront participer aux JO de Rio sous bannière russe.

par leurs fédérations internationales 
respectives. 
Cette situation fait suite à la décision de 
La Fédération internationale d'athlétisme 
(L'IAAF) de suspendre Les athlètes russes 
en août prochain. Au sommet olympique 
du CIO tenu Mardi à Lausanne (Suisse),  
les représentants ont adopté à l’unanimité 
que  cette mention de « fédérations 
internationales respectives » sous-entend 
que tous les sports sont concernés et pas 
seulement l’athlétisme.
   

E H

partie finalement remportée 4-0 par 
son équipe, face aux USA le mardi 21 
juin dans le cadre des démis finales de la 
Copa América. 
On se rappelle de l’état dans lequel Lionel 
Messi est arrivé dans cette compétition. 
Blessé, l'attaquant du FC Barcelone est 
rentré  dans la compétition en réalisant 
une entrée fracassant dans le match 
Argentine - Panama comptant pour la 
deuxième journée de la phase de poules. 
Au cours de ce match, Messi n’a eu 
besoin que de 19 minutes pour inscrire 
un triplet.

Au cours du match contre les Etats –Unis 
le mardi 21 Juin, Lionel Messi, a inscrit 
un coup formidable dont la vidéo a fait 
le tour du monde.  Avec ce but, la pulga 
venait d’inscrire sur son compteur 55 
réalisations avec la sélection argentine. Il 
devient du coup le meilleur buteur de sa 
sélection. Un record longtemps détenu 
par Gabriel Batistuta. De quoi rendre un 
fan fou, venu se prosterner  devant sa 
majesté Messi.

Rachidou Zakari

Environ 720 athlètes de 43 
pays d’Afrique, participent 
à cette 20è édition des 

Championnats d’Afrique 
d’Athlétisme, qui a commencé 
le 22 juin et prendra fin le 26 
juin. « Une participation record 
» s’est félicité le président de 
la fédération sud-africaine 
d’athlétisme, Aleck Skhosana. 
Un record a été établi même en 
termes de présence médiatique 
pour cette édition puisque, d’après 
les organisateurs, plus de 100 
journalistes ont été accrédités 
pour assurer la couverture des 
différentes épreuves. 

Cette compétition permettra 
aux athlètes africains de bien se 
préparer pour les jeux Olympiques 
de Rio. A la cérémonie d’ouverture, 
Aleck Skhosana a laissé entendre 
que la compétition sera payante 
uniquement pour les adultes, à 
raison de 100 rands la journée, 
l’équivalent de 6 euros environ. 

Malgré la défection de certains de 
ses cadors dont le champion en 
titre du décathlon et 5è mondial 
à Pékin, l’Algérie sera bien et bel 
présente à ces championnats 
avec 9 athlètes. Les algériens 
seront donc obligés de revoir 

leurs objectifs pour cette 20è 
édition. Certains athlètes ont 
donné comme explication, se 
préserver pour mieux commencer 
les J.O. Pour d’autres, ce sont 
des problèmes physiques et des 
complications liées à leur visa.

Au total, 44 épreuves sont 
au programme durant cette 
compétition qui va permettre aux 
athlètes d’atteindre le minima, 
synonyme de qualification pour 
les Jeux Olympiques de Rio qui se 
dérouleront du 5 au 21 août 2016.

EP

Athlétisme
Championnats d'Afrique 2016, l’Afrique du Sud à l’honneur
La cérémonie d’ouverture de la 20è édition des Championnats d’Afrique d’Athlétisme a eu lieu hier mercredi 21 juin au pays de Nelson Mandela dans le grand stade 
Growth Point Kings Park de Durban.
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Des 
étudiants 

se reposant 
sous les 
arbres

Des 
photographes 

à une 
manifestation

Reportages

Jusque dans un passé récent sur 
les plages de Lomé, dans les bars, 
restaurants et pendant les grands 

événements, l’on voyait des photographes 
ambulants qui proposaient leurs services. 
Mais depuis l’avènement des appareils 
photos numériques des téléphones munis 
de caméras, des potentiels clients préfèrent 
se prendre eux-mêmes en photos. Cette 
situation crée un manque à gagner chez les 

Photographie
Un métier éprouvé à l’heure 
du numérique
Ils sont nombreux ces professionnels qui ont pour métier de vous immortaliser en 
image sur un support papier des évènements, des rencontres et des souvenirs. De 
nos jours, les caméras incorporées aux  téléphones portables et la prolifération 
des appareils photo numériques se présentent comme des concurrents pour les 
photographes. Du constat fait que le métier de la photographie semble perdre du 
terrain, il est opportun de se demander ce que devient les photographes en ces 
temps de la technologie. 

Assemblée Nationale
Ratification du traité 
« Corridor Abidjan-Lagos »
Les députés togolais, ont adopté la loi autorisant la ratification du traité relatif 
à la création du corridor Abidjan-Lagos signé en mars 2014 à Yamoussoukro. 
C’était lundi 20 juin, au siège de l’Assemblée Nationale.

Le traité relatif à la création de corridor 
concerne 5 pays membres de la 
CEDEAO. Il s’agit de la Côte d’Ivoire, 

du Ghana, du Bénin, du Nigéria et du Togo.
Les Cinq pays se sont engagés lors 
du 44e Sommet des chefs d’Etat et 
de gouvernement de la CEDEAO en 
Côte d’Ivoire,  à créer un partenariat de 
développement entre eux à travers la libre 
circulation des biens et des personnes 
sur le corridor reliant les 5 capitales. 
Ce traité exige des pays concernés «la 
construction d’une autoroute à six voies et 
l’établissement d’une autorité de gestion 

avec un statut supranational ».
En adoptant à l’unanimité la loi autorisant 
la ratification dudit traité, les députés 
donnent la possibilité au gouvernement de 
tenir ses engagements dans ce projet. Le 
couloir couvre 70% du trafic commercial 
dans la région de la CEDEAO et dessert 
une population résidente de 30 millions 
de personnes. Le corridor Abidjan-
Lagos promeut également la croissance 
économique dans les 5 pays et dans toute 
la région de l’Afrique de l’Ouest.

www.depechestogo.com

Offert par les Etats-Unis au Togo, 
ce laboratoire comporte des 
équipements pour les recherches 

sur la biologie moléculaire et sérologique 
ainsi que la culture virale. Estimé à un 
coût total de 492 000 dollars, soit 200 
millions de FCFA, le laboratoire servira 
essentiellement dans les recherches sur 
les virus responsables de la grippe.

Un outil qui vient renforcer le plan de 
développement sanitaire du Togo après 
plusieurs mois de travaux de construction. 
Pour Dr Abiba Banla, directrice nationale 
de l’Institut National d’Hygiène, ce don 
précieux est le fruit d’un long processus. 
« C’est l’aboutissement d’un plaidoyer 
soutenu par les autorités togolaises, 
de plusieurs séances d’études et 
d’échanges sur l’infrastructure à réaliser, 
de conception et de validation des plans 
puis d’un travail de construction », a-t-elle 
précisé.

Pour le ministre de la santé, Pr Moustafa 
Mijiyawa, ce laboratoire constitue 
un moyen de lutte et un système de 
surveillance contre les épidémies. « 
C’est un terme aux difficultés que nous 
enregistrons souvent. Nous détecterons 
désormais sur place les viroses dès que 
les premiers cas d’une épidémie sont 
constatés », a-t-il déclaré après l’ouverture 
officielle des portes du laboratoire.

Représentant les Etats-Unis, 
l’ambassadeur David Gilmoor a affirmé 
que son pays continuera d’appuyer la 
construction des centres de santé à 
travers le Togo. « Nous croyons qu’une 
population en bonne santé est une 
grande ressource pour tout le pays. Je n’ai 
aucun doute que vous ferez bon usage 
de ce bâtiment pour offrir des soins de 
qualité et efficaces aux patients ».

www.depechestogo.com

Santé
Nouveau laboratoire de 
virologie à l’INH
L’Institut national d’hygiène du Togo abrite depuis la semaine dernière un 
laboratoire de virologie destiné à diagnostiquer la grippe et à étudier la 
propagation des virus.

photographes ambulants et parfois dans 
certains studios ou des gens vont parfois 
pour se faire photographier.
Au regard du changement qu’apportent 
les appareils photos numériques, l’on 
constate que les photographes de métier 
sont de moins en moins sollicités. Face à 
cette nouvelle donne, pendant que certains 
photographes pensent que leur profession 
est en train de s’ « expirer » d’autres essaient 
de s’adapter au temps. 
Pour nous rendre compte des réalités 
qu’endurent des photographes, TogoMatin 
a fait un tour au studio photos Vidéo Olou à 
Lomé pour savoir ce que les uns pensent de  
l’avenir du métier de la photographie. 
Pour M. Olou, contrairement à ce que 
l’on peut penser le numérique et les 
Smartphones n’affectent pas leur métier. 
Il a soutenu que quand bien même la 
pratique du métier ne soit plus d’actualité, 
la maitrise d’un appareil numérique exige 

des connaissances d’un professionnel. 
Et Olou d’ajouter que « pour faire des 
images professionnels et de qualité, il faut 
obligatoirement des réglages ce que les 
amateurs ne maitrisent pas. 
Contrairement aux habitudes et aux 
apparences, le chef du studio photos Vidéo 
Olou a précisé que « la photographie est un 
art à étudier et à maîtriser comme tous les 
autres métiers. Le positionnement du client, 

les angles de prises, la manille de contrôle 
de la netteté et de la qualité de l’image sont 
autant d’exigences nécessaires ». 
Et ce professionnel de la photographie 
d'ajouter que même si les clients désertent 
son studio, cela n’a pas un impact 
considérable sur son chiffre d’affaire. Il est 
encore sollicité comme ses confrères aux 
événements que les amateurs ne peuvent 
pas couvrir. « Je suis souvent sollicité pour 
les mariages, les soutenances, les veillées 
funèbres, les fiançailles… ». Pour avoir une 
idée sur son revenue, M Olou a révélé que 
pour une soutenance, il suffit de deux ou 
trois heures de temps pour gagner 20.000 
à 35.000 F Cfa.
En somme si la photographie est aujourd’hui 
concurrencée par la technologie du 
numérique, elle continue d’avoir sa place 
auprès des clients qui veulent avoir un 
travail de qualités voir officiel. 

Elom Hounkpati (Stagiaire)

Pour mieux observer le phénomène, 
l’intervalle de 12 à 15h est propice 
pour constater le repos que s’offrent 

des étudiants sous les arbres. Pour se 
relaxer, bon nombre d’étudiants viennent 
sous les arbres pour prendre de l’air, pour 
réviser leurs cours et pendant ce temps, 
le sommeil survient. Le phénomène est 
souvent visible juste sous les arbres situés 
vers l’entrée principale de l’UL.

Généralement les étudiants qui viennent 
se reposer sous les arbres se munissent de 
pagne. Ce support une fois étalé au sol sur 
des herbes permet à un ou deux étudiants 
de se reposer ou discuter. 
Qui aurait cru qu’avec la poussière 
quotidienne sur le campus ainsi que 
des vols un peu partout, des étudiants 
se donneraient le luxe de dormir sous 
les arbres ? Mais pour ces étudiants en 

majorité des filles rien de mal à se reposer 
et surtout qu’il n’y a nulle part où aller. « Le 
repos après 3 heures voir 4 heures de cours 
est important pour attendre l’autre. Bien 
sûr que le phénomène ait pris de l’ampleur 
et ce fait beaucoup remarqué mais il n’y 
a rien de mal à cela et surtout que nous 
n’avons pas de reposoirs adéquats alors 
nous faisons avec » nous explique Blandine 
étudiante en Sociologie. 

Que faire alors pour y remédier ? Pour Jean 
Jacques étudiant en Allemand, la solution 
serait de construire des reposoirs. En 
attendant ces reposoirs, il serait salutaire 
que des étudiants qui souhaitent se reposer 
au campus aillent chez leurs amis qui sont 
logés dans les cités universitaires pour ne 
pas se faire voler durant leur sommeil.

Etienne Pamessam (Stagiaire)

Université de Lomé
Des dortoirs à ciel ouvert
A l’Université de Lomé (UL), il se développe un phénomène de passe-temps pour 
des étudiants désireux de se reposer durant la journée. Munies généralement de 
pagnes apportés par les filles, des étudiants de l’UL profitent de leur temps libre 
pour se coucher sous les arbres. Qu’est-ce-qui explique ce phénomène ? Votre 
journal Togo Matin s’est intéressé au phénomène afin de savoir un peu plus.

Dans les centres de Lomé comme ceux 
de l’intérieur du pays, l’examen se 
poursuit dans de bonne condition 

comme l’a pu constater Octave Nicoué 
Broohm, le ministre de l’Enseignement 
supérieure et le préfet de la Kozah à Kara. 
Le ministre a annoncé qu’un centre de 
correction est créé à Kara pour faciliter la 
tâche aux correcteurs
Sur le total des 74 096  candidats, 63 858 
composent dans l’enseignement général et 
10.238 pour l’enseignement technique.
Pour permettre le bon déroulement des 

épreuves, des mesures sont prises contre la 
fraude et la tricherie. Il s’agit notamment de  
la fouille systématique des candidats avant 
leur entrée en salle, après 30minutes de 
démarrage d’une épreuve,  tout candidat en 
retard n’a plus droit à la salle de composition, 
interdiction de mettre un signe sur la copie.

L’année scolaire 2015-2016 qui tire vers sa 
fin sera marquée en juillet prochain par les 
examens du Brevet de Technicien Supérieur 
(BTS).

Elom H

Examen BAC 2
74 096 candidats frappent aux 
portes des universités 
Les épreuves écrites de l’examen du Baccalauréat deuxième partie (Bac 2) se 
déroulent ont débuté le mardi  dernier et se poursuivent ce jeudi  sur toute l’étendue 
territoire national. Ils sont au total 74 096  candidats à prendre part à cet examen.
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